

Dos mil veinticuatro fue un año difícil y lleno de contrastes. Los distintos artículos que integran este número de Señales de Humo, dan cuenta de la diversidad de actividades realizadas por los integrantes del Centro INAH Sonora y del Museo Regional de Sonora. Salvamentos arqueológicos, atención a denuncias, inspección a edificaciones de interés histórico, ciclos de conferencia, presentaciones de libros, conferencias, conversatorios, exposiciones museográficas, se realizaron a lo largo del año, dando así cumplimiento a las metas y objetivos programados en los distintos proyectos de investigación, de conservación y de divulgación del patrimonio cultural sonorense. Sin embargo, este panorama de intensa actividad se vio eclipsado por el fallecimiento de colegas y amigos, a los que siempre recordaremos con cariño y respeto por sus aportaciones a la vida cultural de Sonora: Francisco Córdova, custodio y Manuel Terán, museógrafo, ambos estuvieron adscritos al Museo y quienes ya gozaban de una merecida jubilación. Eréndira Contreras y John Carpenter, arqueólogos del Centro INAH Sonora, cuyo fallecimiento interrumpió una fructífera vida académica. Este número está dedicado a ellos.

Patricia Olga Hernández Espinoza

ACTIVIDADES DEL ÁREA DE ASUNTOS JURÍDICOS DEL CENTRO INAH SONORA EN EL AÑO 2024

MARCO ANTONIO URIBE MILLAN

Durante el año 2024, el Área de Asuntos Jurídicos del Centro INAH Sonora, tuvo a bien concluir procesos importantes en materia de atención, divulgación y protección del patrimonio cultural en el Estado de Sonora, lo que permitió confirmar el compromiso social que tiene el INAH con la ciudadanía.

En primer lugar, se logró concluir el proceso legal derivado del Acuerdo Reparatorio ante la Fiscalía General de la República, del inmueble conocido como casa del Gobernador Izábal, ubicado en la calle Tehuantepec #2, Col. Cerro de la Campana; originando así la restitución del patrimonio histórico edificado del inmueble dañado por el propietario en 2020. Con esta acción se genera un precedente donde queda confirmada la personalidad jurídica y de competencia del INAH, para regular las obras en monumentos históricos relevantes de carácter privado.

Así mismo, se instrumenta la puesta en marcha del Sistema Institucional de Trámites, lo que permite, que las personas que solicitan la intervención del INAH, para la gestión de diversos trámites en materia de patrimonio cultural, lo puedan realizar en cualquier parte del mundo, utilizando un celular o una computadora, dando así un seguimiento eficiente en la atención al público.

Por último, como parte de las actividades que se realizan en el marco del Convenio de Colaboración INAH-UNISON, se llevó a cabo la Primera Jornada Interdisciplinaria de Trabajo: Derecho, Antropología e Historia, con el Taller "Patrimonio Cultural en el Marco Jurídico: Casos Relevantes", el cual fue impartido por el suscrito. Con dicho taller, se da inicio, por parte de un abogado del Centro INAH Sonora, de la preparación multidisciplinaria a estudiantes del Área de Ciencias Sociales de la UNISON, respecto de Derechos Humanos y Patrimonio Cultural.



CASA DEL GOBERNADOR IZÁBAL, CALLE TEHUANTEPEC #2, COL. CERRO DE LA CAMPANA
FOTOGRAFÍA: MARCO ANTONIO URIBE MILLAN